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Levantamento in loco
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Relatório aponta que quase 190 moradias foram 
atingidas pelas enchentes no interior de Bento

Documento organizado pela prefeitura revela que quase 600 pessoas sofreram com os impactos 
das enchentes que atingiram o interior, além de outros dados sobre a situação das famílias

Prefeitura de Bento Gonçalves

R$ 15,8 milhões
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Vereadores opinam sobre nova sede da Câmara

O palácio Legislativo deve ficar pronto apenas no 2º semestre de 2024; alguns parlamentares 
afirmam que a sede é necessária; outros apontam que o dinheiro deveria ter outra finalidade

Diogo Zanetti

Bento Gonçalves chega 
a triste marca de 30 
homicídios em 2023

Segurança | 6

10 a mais que 2022

No último domingo, 1º/10, Marcos Daniel 
Domingues dos Santos foi morto a tiros em um 
residencial no bairro Ouro Verde

Estudantes desenvolvem 
projeto para compartilhar 
conhecimentos e estudos
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MentalCast

Criado por quatro estudantes do 7º ano 
da EEEF Luiz Fornasier, o podcast terá 
convidados de diversas áreas para explicarem 
variados temas de forma descontraída, além 
de incentivarem a curiosidade e o estudo
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Casos de leptospirose 
aumentam no RS
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Enchentes

Atenção: provas do Enem 
ocorrem em um mês
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Saúde

Estado tem aumento de 30% nos 
casos de leptospirose em 2023

Entre os meses de janeiro e 
agosto de 2023, o Rio Grande do 
Sul registrou 1.044 casos de lep-
tospirose, o que representa um 
aumento de 30% em relação ao 
mesmo período de 2022, quan-
do foram registrados 805 situa-
ções. O balanço foi divulgado na 
sexta-feira, 29 de setembro, pela 
Secretaria Estadual da Saúde 
(SES).

Conforme o levantamento 
estadual,  Lajeado é a cidade com 
o maior número de infectados: 
53 até o momento. Na sequência 
vêm Roca Sales, com 50, Estrela 
(38), Arroio do Meio (19), Coli-
nas (18), Encantado (18), Cru-
zeiro do Sul (10), Taquari (5) e 
Bom Retiro do Sul (4). 

Conforme a SES, a incidência 
da leptospirose tende a aumen-
tar em períodos de enchentes, 
quando as pessoas entram em 
contato com águas contamina-
das. A doença é contraída pela 
exposição direta ou indireta à 
urina de animais, principalmen-
te de ratos. 

Na quinta-feira, 28 de se-

tembro,  a Secretaria de Saúde de 
Porto Alegre confirmou 39 casos 
de leptospirose até o dia 23 de 
setembro. Nove casos seguem 
em investigação. Em todo o ano 
de 2022, foram confirmados 37 
casos da doença na Capital.

SINTOMAS
A leptospirose é uma doença 

infecciosa febril aguda, transmi-
tida a partir da exposição direta 
ou indireta à urina de animais 
(principalmente ratos) infecta-
dos pela bactéria Leptospira; 
sua penetração ocorre a partir 
da pele com lesões, pele íntegra 
imersa por longos períodos em 
água contaminada ou por meio 
de mucosas.

Conforme o Ministério da 
Saúde, o período de incubação, 
ou seja, intervalo de tempo entre 
a transmissão da infecção até o 
início das manifestações dos si-

nais e sintomas, pode variar de 1 
a 30 dias e normalmente ocorre 
entre 7 a 14 dias após a exposi-
ção a situações de risco.

A doença apresenta eleva-
da incidência em determinadas 
áreas além do risco de letalida-
de, que pode chegar a 40% nos 
casos mais graves. 

Sua ocorrência está relacio-
nada às condições precárias de 
infraestrutura sanitária e alta 
infestação de roedores infecta-
dos. As inundações propiciam a 
disseminação e a persistência da 
bactéria no ambiente, facilitan-
do a ocorrência de surtos.

Para os casos leves, o atendi-
mento é ambulatorial, mas, nos 
casos graves, a hospitalização 
deve ser imediata, visando evi-
tar complicações e diminuir a 
letalidade. A automedicação não 
é indicada.

Municípios do Vale 
do Taquari estão 
entre os que tiveram 
mais registros até o 
momento

Agência Brasil

Em dez anos

Brasil quer produzir 70% 
dos insumos de saúde

A ministra da Saúde, Nísia 
Trindade, afirmou, na terça-feira, 
26 de setembro, que o governo fe-
deral trabalha com a meta de pas-
sar a produzir 70% de todos os in-
sumos de saúde utilizados no país 
em prazo de até dez anos. 

 “Estão previstos investimen-
tos de R$ 42,1 bilhões. Parte disso 
será no PAC [Programa de Acelera-
ção do Crescimento], onde teremos 
investimentos nos laboratórios pú-
blicos, voltados para a Hemobrás, 
para quadruplicar a produção de 
vacinas, um grande instrumento 
para a saúde regularmente e para 
as situações de pandemia”, deta-
lhou Nísia durante participação no 
programa Conversa com o Presi-
dente, transmitido pelo Canal Gov. 

De acordo com a ministra, 
estão previstos no montante total 
cerca de R$ 23 bilhões de investi-
mentos advindos do setor privado, 
além de financiamentos por parte 

do Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social (BN-
DES) e da Financiadora de Estudos 
e Projetos (Finep). 

“Ao todo, isso totaliza R$ 42,1 
bilhões. É o maior investimento 
nos últimos anos porque criamos 
um sistema favorável”, afirmou.

“Para ter investimento em ino-
vação e produção, é fundamental 
ter uma previsibilidade. A partir 
de 2017, o Brasil, ficou numa vul-
nerabilidade muito grande e esses 
investimentos ficaram numa situ-
ação muito difícil. Eu, quando fui 
presidente da Fiocruz, vivi isso na 
pele”, disse. 

“Essa ação está alinhada à 
nova política industrial, uma políti-
ca por missão. E a missão na saúde 
é atender as necessidades da popu-
lação. Nosso foco não é no produto, 
mas nas necessidades sentidas a 
partir do Sistema Único de Saúde”, 
finalizou.

Rápidas
O dr. José J. Camargo, 

um dos maiores especia-
listas em transplante de 
órgãos na América Latina, 
realizou uma palestra no 
dia 26/09, no auditório do 
Hospital Tacchini.

“Eu tive uma paciente 
que, depois de receber no-
vos pulmões, se emocionou 
com o simples fato de con-
seguir abaixar-se para lavar 
os tornozelos durante o ba-
nho sem sentir-se sufocada. 
Eu cheguei no quarto dela 
justamente enquanto ela 
contava essa experiência 
para os pais e pude assistir 
a família se abraçando feliz. 
A comparação da qualida-
de de vida antes e depois 
do transplante é brutal para 
quem recebe um órgão”.

Esse foi um dos diver-
sos casos revisitados pelo 
profissional. O médico, nas-
cido em Vacaria, possui em 
seu histórico 748 transplan-
tes de pulmão na carreira. 

Em 2023, até o mo-
mento, foram captados 36 
órgãos de 14 diferentes do-
adores no Hospital Tacchini. 
Entre eles, 2 foram doações 
de múltiplos órgãos, que 
incluíram rins, fígados, co-
rações, pulmões e ossos. 
Os outros 12 casos foram 
doados exclusivamente as 
córneas.  

Agência Brasil
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Levantamento
Relatório técnico preliminar aponta que quase 600 pessoas sofreram 
com os impactos das chuvas no interior de Bento Gonçalves

Suellen Krieger
Um relatório preliminar re-

ferente às enchentes que atingi-
ram a Linha Alcântara, em Faria 
Lemos, no início do mês de se-
tembro, realizado pela prefeitu-
ra de Bento Gonçalves, por meio 
da secretaria de Esportes e De-
senvolvimento Social (SEDES), 
aponta que quase 600 pessoas 
sofreram com os impactos das 
fortes chuvas.

Após as inundações, pro-
fissionais da pasta iniciaram a 
realização de uma espécie de 
levantamento in loco e escuta 
qualificada pelas equipes técni-
cas, com o auxílio da comunida-
de, a fim de identificar famílias e 
indivíduos atingidos pela ocor-
rência.

O resultado preliminar 
apontou que cerca de 189 mora-
dias foram atingidas pelas chu-
vas, totalizando 575 pessoas que 
sofreram impactos humanos, so-
ciais e econômicos decorrentes 
das cheias.

SÍTIO/VERANEIO
Ainda conforme o levan-

tamento, do número total de 
residências atingidas, aproxi-
madamente 118 casas eram de 
sítio e/ou veraneio, portanto, as 
pessoas possuem outro imóvel 
na cidade. 

Das moradias atingidas con-
sideradas de sítio e/ou veraneio, 
compreenderam 404 pessoas 
afetadas, conforme declaração 

dos próprios moradores; 29 das 
residências tiveram perda total 
do imóvel e 89 tiveram o imóvel 
parcialmente destruído.

ÚNICA MORADIA
Das 189 moradias, 71 ca-

sas eram a única residência dos 
moradores. Deste total, 14  mo-
radias foram totalmente destru-
ídas e 57 foram parcialmente 
destruídas, compreendendo um 
total de 171 pessoas atingidas.

O levantamento demonstra 
que das 14 residências fixas que 
foram levadas pela força da água, 
totalizaram 36 pessoas afetadas 
que ficaram desabrigadas. Já em 
relação às 57 moradias parcial-
mente destruídas, 135 pessoas 

O resultado do 
relatório apontou 
quantas casas 
foram totalmente 
ou parcialmente 
destruídas, o 
número de pessoas 
desalojadas e as 
principais ações da 
prefeitura

foram afetadas.
ALOJAMENTO
De acordo com o relatório, 

do total de pessoas atingidas 
com suas residências, 156 fica-
ram alojadas em casas de fami-
liares e/ou conhecidos e sete 
ficaram alojadas, provisoria-
mente, em um espaço providen-
ciado pela prefeitura de Bento 
Gonçalves, junto ao Ginásio da 
Comunidade e, posteriormente, 
alocaram-se nas residências de 
familiares ou conhecidos.

“Para as famílias e indiví-
duos desalojados, será avaliado 
o fornecimento de Aluguel So-
cial, conforme previsto na Lei 
Municipal n° 5.882/2014, o que 

consiste na concessão de paga-
mento de aluguel, para fins resi-
denciais, às famílias em situação 
habitacional de emergência e/
ou vulnerabilidade social”, infor-
ma o relatório.

O secretário da SEDES, Edu-
ardo Viríssimo, destacou que, 
neste momento, equipes da pas-
ta estão levando, principalmen-
te, móveis e materiais de higiene 
e limpeza para as famílias afeta-
das pelas chuvas.

“A gente vem fazendo aten-
dimento para todos eles, nas 
necessidades básicas que eles 
têm, esperando, agora, as novas 
atitudes, enfim, para a questão 
de como é que as pessoas vão se 
realocar, porque muitos estão na 
casa de parentes, outros estão 
no Aluguel Social, enfim, é uma 
gama de situações diferentes, 
mas a gente está fazendo o que 
pode para fazer o atendimento”, 
salientou. 

Outro ponto abordado no 
levantamento esclarece quanto 
a doação de materiais de cons-
trução para recuperação das 
moradias.

“Enquanto política habita-
cional, após a limpeza dos ter-
renos e levantamento mais deta-
lhado, referente aos materiais de 
construção para reconstrução e/
ou recuperação das habitações 
afetadas, o município possui le-
gislação específica – Lei Muni-
cipal n° 5.943/2015, que fará a 
concessão de materiais de cons-

trução para situação de emer-
gência e/ou calamidade pública”.

ASSISTÊNCIA
Outro ponto importante 

observado pelo relatório preli-
minar, é que após uma triagem 
inicial, realizada pelas equipes 
das Políticas de Habitação e As-
sistência Social, identificou-se 
a demanda urgente de acompa-
nhamento psicológico para to-
das as pessoas afetadas, tendo 
em vista a fragilidade da situa-
ção vivenciada pelos moradores 
da localidade.

O relatório destaca que os 
atingidos, em um primeiro mo-
mento, estão sendo assistidos 
pela SEDES em suas necessida-
des emergenciais, por meio da 
disponibilização de alojamento 
provisório, doação de alimentos, 
roupas, móveis e eletrodomés-
ticos, conforme as necessidades 
apresentadas.

“A Política de Assistência So-
cial seguirá orientando e acom-
panhando as famílias atingidas, 
visando a avaliação de possibi-
lidades de acesso a benefícios 
eventuais, encaminhamento à 
política de saúde e demais polí-
ticas, atendimento psicossocial 
para auxílio nas diversas situa-
ções demandadas pelas famílias, 
buscando o acesso a direitos, 
emancipação e restabelecimen-
to da dignidade humana por 
meio do provimento dos míni-
mos sociais”, diz o trecho final do 
documento.

Prefeitura de Bento
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Bento: processo seletivo do IFRS já 
está com inscrições abertas

Lucas Marques
Estão abertas, desde o último 

dia 28 de setembro, as inscrições 
para o Processo Seletivo de novos 
estudantes do Instituto Federal de 
Educação, Ciência e Tecnologia do 
Rio Grande do Sul, o IFRS. Os inte-
ressados têm até o dia 23 de outu-
bro para se inscrever.

De acordo com o IFRS, do total 
de 160 opções de cursos gratuitos 
presenciais, 13 deles são ofertados 
no Campus de Bento Gonçalves – 
sendo 446 vagas distribuídas da 
seguinte forma:

CURSOS DE GRADUAÇÃO – 
ENSINO SUPERIOR

- Licenciatura em Física – Tur-
no: Noite - Vagas: 35;

- Licenciatura em Letras-Por-
tuguês – Turno: Noite - Vagas: 35;

- Licenciatura em Matemática 
– Turno: Noite - Vagas: 35;

- Tecnologia em Alimentos – 
Turno: Noite e tarde - Vagas: 30;

- Tecnologia em Análise e De-
senvolvimento de Sistemas – Tur-
no: Noite e tarde - Vagas: 30;

- Tecnologia em Horticultura  
– Turno: Noite e tarde - Vagas: 36;

- Tecnologia em Logística –  
Turno: Noite - Vagas: 35;

- Tecnologia em Viticultura e 

Os interessados 
têm até o dia 23 
de outubro pra se 
inscrever

Enologia  – Turno: Noite e tarde - 
Vagas: 30.

CURSOS TÉCNICOS INTE-
GRADOS AO ENSINO MÉDIO

- Técnico em Administração 
Integrado ao Ensino Médio – Tur-
nos: Manhã e tarde - Vagas: 30;

- Técnico em Agropecuária  – 
Turnos: Manhã e tarde - Vagas: 60;

- Técnico em Informática para 
Internet  – Turnos: Manhã e tarde 
- Vagas: 30;

- Técnico em Meio Ambiente  – 
Turnos: Manhã e tarde - Vagas: 30;

- Técnico em Viticultura e Eno-
logia – Turnos: Manhã e tarde - Va-
gas: 30.

Para participar do Processo 
Seletivo e concorrer a uma vaga no 
Campus Bento Gonçalves é preciso 
realizar a inscrição no site ingres-
so.ifrs.edu.br, escolhendo o curso 
que pretende concorrer. É cobrada 
uma taxa, que deve ser paga até 24 
de outubro. Depois, os candidatos 
participam da seleção, que varia 
de acordo com o curso, podendo 
ser pela realização da prova do 
IFRS; pelo uso da nota do Exame 
Nacional do Ensino Médio (Enem) 
de 2018 até a atual; ou ainda por 
sorteio entre os inscritos. Os docu-
mentos com as informações sobre 
a seleção (editais) do Processo Se-
letivo de estudantes 2024/01 são 
divulgados no site de ingresso. 

Embora os cursos do IFRS se-
jam gratuitos (não há cobrança de 
mensalidades), para participar da 
seleção de estudantes é cobrada 
uma taxa, que vai de R$ 20,00 a R$ 

70,00, conforme o tipo de seleção:
- Por sorteio ou nota do Enem: 

R$ 20,00.
- Por prova do IFRS: R$ 50,00 

(para o ensino médio integrado ao 
curso técnico e para os cursos téc-
nicos) e R$ 70,00 (superiores de 
graduação).

Reserva de vagas
O Processo Seletivo reserva 

50% das vagas para estudantes 
oriundos de escolas públicas, di-
vididas em cotas também para 
candidatos de baixa renda, pretos, 
pardos e indígenas; e tem ainda ou-
tras vagas reservadas para pessoas 
com deficiência (PcD). Os demais 
candidatos podem se inscrever e 
concorrerão nas vagas de acesso 
universal. No site do Processo Sele-
tivo há um menu explicativo sobre 
a reserva de vagas.

Datas principais:
- Período de inscrições para a 

seleção – 28/09 a 23/10/2023
- Último dia para o pagamento 

do boleto bancário de inscrição – 
25/10

- Prova – 03/12/2023

IFRS/Divulgação

Vem aí
Tudo o que você deve saber: provas 
do Enem ocorrem em um mês

O Exame Nacional do Ensino 
Médio 2023 (Enem) será realiza-
do no mês que vem, e os estudan-
tes que vão fazer as provas come-
çam a se preparar. Além de estar 
com os estudos em dia, é bom 
ficar atentoaos aspectos práticos 
para a realização do exame.

Como ocorre desde 2017, o 
exame será realizado em dois do-
mingos consecutivos. Em 2023, 
será nos dias 5 e 12 de novembro. 

No primeiro dia de prova, os 
participantes fazem as questões 
de Linguagens e Códigos, Ciên-
cias Humanas e redação. No se-
gundo dia, de Ciências da Nature-
za e Matemática. Nos dois dias, a 
abertura dos portões será as 12h 
e o fechamento às 13h, pelo horá-
rio de Brasília. O início da prova 
está marcado para as 13h30 nos 
dois dias de prova, mas o horário 
de término é diferente: no dia 5 
de novembro, as provas termi-
nam às 19h e no dia 12 de novem-
bro, às 18h30.

Como são as provas
O Enem é composto por 

quatro provas objetivas, com 45 
questões em cada área do conhe-
cimento: Linguagens, códigos e 
suas tecnologias; Ciências huma-
nas e suas tecnologias; Ciências 

Os testes ocorrerão 
nos dias 05 e 12 de 
novembro

da natureza e suas tecnologias e 
Matemática e suas tecnologias. 

Além disso, é preciso fazer 
uma redação de no máximo 30 li-
nhas, com estrutura dissertativo-
-argumentativa, desenvolvida a 
partir de uma situação-problema.

Os itens do Enem são elabo-
rados por especialistas seleciona-
dos por meio de chamada pública 
do Instituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep). Eles devem se-
guir a matriz de referência, guia 
de elaboração e revisão de itens 
estabelecidos pelo Inep.

O que levar
No dia da prova, é obrigató-

rio levar caneta esferográfica de 
tinta preta, fabricada em mate-
rial transparente e documento 
de identificação válido, físico ou 
digital. Também é aconselhável 
levar o cartão de confirmação 
de inscrição e a declaração de 
comparecimento impressa, caso 
precise justificar sua presença no 
exame. 

Entre os documentos de 
identificação válidos estão cé-
dulas de Identidade, identidade 
expedida pelo Ministério da Jus-
tiça para estrangeiros, Carteira 
de Registro Nacional Migratório, 
documento provisório de Regis-
tro Nacional Migratório, identi-
ficação fornecida por ordens ou 
conselhos de classes que, por lei, 
tenham validade como documen-
to de identidade, passaporte e 
Carteira Nacional de Habilitação. 

Neste ano, o Inep também 
incluiu os documentos digitais 
e-Título, Carteira Nacional de 
Habilitação Digital e RG Digital 
como documentos válidos para 
identificação do participante no 
dia da aplicação do exame, desde 
que apresentados nos respecti-
vos aplicativos oficiais. Capturas 
de telas não serão aceitas.

O Cartão de Confirmação de 
Inscrição é disponibilizado algu-
mas semanas antes da prova. Ele 
contém informações como núme-
ro de inscrição, data, hora e local 
das provas, atendimento especia-
lizado (se solicitado), opção pelo 
Enem impresso ou Enem Digital e 
opção de língua estrangeira.

O que não levar
Antes de entrar na sala, os 

alunos recebem um envelope 
porta-objetos para guardar to-
dos os itens proibidos. O envelo-
pe deve ser mantido embaixo da 
carteira, com os aparelhos eletrô-
nicos desligados.

Será eliminado o participan-
te que portar itens fora do enve-
lope porta-objetos, como óculos 
escuros, boné, chapéu, caneta de 
material não transparente, lá-
pis, lapiseira, borrachas, réguas, 
corretivos, livros, anotações, re-
lógio de qualquer tipo, fones de 
ouvido e quaisquer dispositivos 
eletrônicos. Também é proibido 
portar bebidas alcoólicas e usar 
drogas ilícitas ou cigarros e ou-
tros derivados do tabaco no local 
de provas.
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MFS
CARADEPAU

MERECERBN
NASALMÃE
TNSILVOS

FRIATEEC
OEGOISMO
CODESAP

SUPERHEROI
LISACAL
TODUARTE
UMARAA

FREIIMIC
BALCONISTA

LEONAJILO

Produto
para

limpar
roupas

Órgão da
ONU vol-
tado para
a cultura

É home-
nageada

no mês de
maio

O tipo de
som indi-
cado pelo
til (Gram.)

Proibição 
do consumo
de bebidas
ao volante

Conso-
antes de

"tina"

O mulato 
de cabelos

claros

Frente (?):
diminui a
tempe-
ratura

Código,
em inglês

Na hora
(?): no

momento
exato

Ilha para-
disíaca do
Pacífico

Marca da
mão do 

trabalha-
dor rural

Posição
contrária

a "off" 
(ing.)

Iberê
Camargo,

pintor

Hortaliça
de sabor
amargo

Anselmo 
(?), cineasta

Vexame
(gíria)

Opõe-se a 
"altruísmo"
Essência 

da papoula

Nome da
letra "T"
Criada;

produzida

Apitos
(?) aegypti:
o mosquito
da dengue

Crime
menor

Érbio
(símbolo)

Atirador de (?),
atração de circos

Princesa
indiana

Cabeça de
gado

Espaço 
que abriga

expo-
sições

Peças do 
ventilador
Terreiro 

(Candomblé)

Líquido
produzido
pelos rins

Fazer por
onde

Pessoa
cínica;
sem-

vergonha
(fig.)

Hábitat
da baleia
Aquele

indivíduo

Persona-
gem como

Hulk

Atendente
de loja

(?) Cavalli,
atriz 

"Mona (?)",
obra de

Leonardo
Da Vinci

Título
religioso
católico

Estou
(pop.) Vogais de

"sala"
A 3a nota
musical

2/on. 3/ilê. 4/code — frei — ópio. 5/aedes — taiti. 6/marani — silvos.

MentalCast
Uma ideia e muito conhecimento a ser compartilhado: em Bento 
Gonçalves, estudantes do 7º ano desenvolvem projeto de podcast

Lucas Marques
Os podcasts são formas de co-

municação cada vez mais comuns 
no dia a dia dos brasileiros. Com 
assuntos diversos, que vão desde 
política a biologia, de bem estar 
a cinema, os programas em áudio 
realizam uma troca de informa-
ções diária com os seus ouvintes 
fieis. Essa troca é o objetivo do 
MentalCast, um projeto de pod-
cast desenvolvido por quatro alu-
nos do 7º ano da Escola Estadual 
de Ensino Fundamental Luiz For-
nasier, localizada no bairro Botafo-
go, em Bento Gonçalves.

Fernando Nodari, Gabriel He-
berle, Vitor Dal Moro Alves e Vi-
tória Gringer, que têm entre 12 e 
13 anos, decidiram que era hora 
de agir em nome do conhecimen-
to. Não que as aulas deixassem de 
cumprir o seu papel, pelo contrá-

O grupo formado 
pelos alunos 
Fernando, Gabriel, 
Vitor e Vitória, da 
EEEF Luiz Fornasier, 
dá os passos iniciais 
na iniciativa que 
busca disseminar 
informação de 
qualidade

rio, mas que era necessário procu-
rar por uma ferramenta que pudes-
se levar algo a mais aos estudantes. 
Focado no público escolar – mas 
aberto a todas as faixas etárias – o 
MentalCast tem previsão de estreia 
para 22 de novembro, com início 
das gravações agora em outubro. 
Animados e com várias ideias para 
o projeto, os estudantes comparti-
lharam com o SERRANOSSA o que 
vem pela frente.

De acordo com Gabriel, o Men-
talCast irá receber convidados das 
mais variadas áreas, seja da cultu-
ra, da saúde, da educação, entre 
outras, para uma conversa infor-
mal sobre diversos temas, tudo 
de uma forma acessível, mas que 
também desperte a curiosidade e 
dê confiança aos estudantes para 
que busquem o conhecimento por 
conta própria. Por exemplo, o pod-
cast pretende trazer um profissio-
nal da Psicologia para explicar te-
mas de saúde mental – que já são 
comuns em pessoas jovens – ou 
um especialista em oratória, que 
converse e explique como superar 
o medo de falar em público – algo 
importante para o presente e, ain-
da mais, para o futuro.

APOIO
A turma recebe apoio da pro-

fessora Júlia Petroli Tesser, que 
leciona Ensino Religioso. Segundo 
ela, é comum se deparar com es-
tudantes cada vez mais desinte-
ressados na escola. “Hoje parece 
que os adolescentes perderam o 
foco do estudo”, diz. Segundo Júlia, 
tem sido normal que estudantes 

deixem o conhecimento de lado, 
focando apenas em trivialidades. 
Contudo, ainda há aqueles que 
buscam se diferenciar. 

“Foi muito massa quando eles 
me chamaram para dizer que gos-
tariam de passar o conhecimento 
para frente, porque talvez inspire 
outros alunos a levarem a sério o 
estudo e também irem atrás da sua 
cultura, de coisas diferentes”, pon-
tua. A ‘profª coruja’ ainda elogia a 
equipe por ter iniciativa de fazer 
algo diferente. “Super interessa-
dos em se comunicar com gente 
diferente, de áreas diferentes e re-
almente aprender com isso. Acho 
que é uma ideia que não se vê mais 
acontecendo. Eles são fantásticos e 
eu super apoio eles nesse projeto.”

Além de contarem com o ajuda 
da professora Júlia, os jovens re-
cebem apoio dos pais e familiares, 
que veem o projeto como uma boa 
oportunidade de crescimento não 
só aos filhos, mas à comunidade es-
colar como um todo.

CULTURA COMO PILAR
A cultura será um dos princi-

pais focos do MentalCast. Segun-
do os estudantes, percebe-se que, 
cada vez mais, colegas da mesma 
idade (ou até mais velhos) têm 
deixado de lado a cultura, princi-
palmente a brasileira, que é rica e 
cheia de significado. “A cultura do 
Brasil é muito bonita. Tem muitas 
culturas juntas e muitos jovens, 
hoje em dia, não valorizam essa 
cultura”, afirma Vitória. “O Brasil 
tem uma capacidade muito grande 
de ser um país muito bom, só que 

muitos jovens na nossa idade não 
valorizam. O Brasil tem uma culiná-
ria maravilhosa, danças maravilho-
sas, culturas maravilhosas, muitas 
coisas lindas que às vezes passam 
despercebidas pelos nossos olhos 
no dia a dia”, destaca a jovem. Ain-
da segundo Vitória, o Brasil e sua 
população têm um potencial enor-
me, mas que só com conhecimento 
é que vai se concretizar.

Na visão de Gabriel, o apreço 
pela cultura tem se perdido com 
o tempo, principalmente nas no-
vas gerações. Com o MentalCast, a 
equipe poderá, de alguma forma, 
ascender a chama pela busca não 
só de conhecer, mas de entender 
o país e o mundo em que se vive. 
Além disso, seria ‘egoísmo’ por 
parte deles, segundo Gabriel, guar-
dar tanto conhecimento sabendo 
que todos têm capacidade. 

Outro objetivo do podcast é 
desmistificar a ideia que ser ‘nerd’ 
é algo ruim, que ter conhecimento, 
estudar e buscar por informações 
relevantes é ‘coisa de poucos’. “As 

pessoas acabam se comparando 
muito e querendo se encaixar e 
mudando quem elas são para po-
der ter ‘amigos’, que nem seriam 
amigos de verdade. E o nosso pod-
cast quer mostrar que não é errado 
querer estudar, querer ter conhe-
cimento. Não é errado ser ‘nerd’ 
[...]. Não são essas pessoas que es-
tudam que são estranhas ou dife-
rentes, mas sim essas pessoas que 
querem mudar quem elas são para 
agradar os outros. Então, o podcast 
seria muito bom para dar confian-
ça, porque hoje em dia é muito 
normal os jovens terem ansieda-
de, depressão, fobia social, terem 
transtornos mentais, por causa de 
comparação”, explica Vitória.

Primeiramente, o MentalCast 
será disponibilizado apenas em 
áudio, porém, no futuro, com a 
possibilidade de monetização pela 
internet, os estudantes planejam 
também disponibilizá-lo em vídeo. 
Mas esse é o futuro. Por enquanto, o 
foco é compartilhar o conhecimen-
to, do jeito que for.

O MentalCast pode ser acom-
panhado pelo canal no Youtube: 
https://www.youtube.com/@

Mentalcas ou pelo perfil no Insta-
gram: @mentalcastt

Lucas Marques
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Garibaldi
Segurança
Outubro inicia com o 30º homicídio 
de Bento Gonçalves em 2023

Lucas Marques
O mês de outubro iniciou vio-

lento em Bento Gonçalves. Na noite 
de domingo, 1º/10, o município re-
gistrou seu 30º homicídio. Marcos 
Daniel Domingues dos Santos, de 
27 anos, foi morto a tiros em um 
residencial localizado na rua Bra-
mante Mion, no bairro Ouro Verde.

Natural de Cachoeira do Sul, 
Marcos não possuía “antecedentes 
criminais relevantes”, segundo a 
1ª Delegacia de Polícia (1ª DP) de 
Bento Gonçalves. Ainda de acordo 
com a 1ª DP, o crime teria sido co-
metido por dois homens.

A Brigada Militar (BM), por 
volta das 19h30 de domingo, rece-
beu informações sobre disparos de 
arma de fogo na localidade. Ao che-
gar no local, constatou a ocorrência 
de homicídio. O Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgência (SAMU) 
foi acionado e atestou o óbito.

Além da BM e da 1ª DP, o 
Instituto-Geral de Perícias (IGP) 
também compareceu ao local 
para realizar a perícia. A motiva-
ção e autoria do crime serão in-
vestigadas. Até o momento, nin-
guém foi preso.

Para título de comparação, 

O caso ocorreu 
em um residencial 
localizado na rua 
Bramante Mion, no 
bairro Ouro Verde

em 2022, Bento registrou 20 ho-
micídios, contra 45 em 2021 e 25 
em 2020.

CRIMES EM SETEMBRO
O mês de setembro foi um dos 

mais violentos do ano em Bento 
Gonçalves. No total, cinco homens 
foram mortos. No dia 03 de setem-
bro, Uilian Monteiro Borba, de 36 
anos, foi morto a tiros em via pú-
blica, na rua Luiz Tomedi, no bairro 
Conceição, próximo a BR-470. Na 
tarde do dia 04 de setembro, Ever-
ton Sidney Bordin Toniolo, de 41 
anos, foi morto nos trilhos entre 
os bairros Maria Goretti e Humaitá, 
também a tiros.

Valdemir Cardoso Simaman, 
de 43 anos, foi morto por disparos 
de arma de fogo no dia 10 de se-
tembro, na rua Antonio Bonamigo, 
no bairro Vila Nova II. Um dos sus-
peitos de cometer o crime foi preso 
no mesmo dia, em uma residência 
do bairro Licorsul. No dia 10/09, 
Pedro Eduardo da Trindade de Oli-
veira, de 25 anos, foi alvo de uma 

tentativa de homicídio enquanto 
estava em casa, localizada na rua 
Antônio Dalla Coletta, no bairro 
Ouro Verde. Com ferimentos gra-
ves, ele chegou a ficar internado no 
Hospital Tacchini, mas veio a óbito 
em 12 de setembro.

Júlio César Mattos Lorenço, 
de 30 anos, foi encontrado morto, 
com marcas de tiros na região da 
face, nos trilhos do bairro Humaitá, 
no dia 25 de setembro. Os casos de 
Uillian, Everton, Pedro e Júlio são 
investigados pela 1ª DP, enquanto 
o caso de Valdemir é de encargo da 
2ª Delegacia de Polícia (2ª DP).

Operação Desmanche

Bento Gonçalves e Carlos 
Barbosa são alvos

Foi deflagrada na quarta-fei-
ra, 04/10, a 123ª edição da Ope-
ração Desmanche em Bento Gon-
çalves e Carlos Barbosa. A ação 
é coordenada pela Secretaria da 
Segurança Pública (SSP) e conta 
com a participação da Brigada Mi-
litar (BM), Polícia Civil, Instituto-
-Geral de Perícias (IGP), DetranRS 
e Corpo de Bombeiros Militar 
(CBM). Na atual edição, foram fis-
calizados três locais, sendo duas 
oficinas em Bento Gonçalves e um 
centro de desmanche de veículos 
(CDV) em Carlos Barbosa. Até o 
momento, a força-tarefa resultou 
na prisão de três indivíduos, sen-
do dois por posse ilegal de arma 
de fogo e um por posse de en-
torpecente. Eles foram ouvidos e 
liberados. A apuração do caso vai 
se dar por Inquérito Policial. “Não 
havia fundamentos para a prisão 
em flagrante”, afirmou o Delegado 
Fernando Cruz.

Os locais vistoriados na Ser-
ra Gaúcha foram previamente 

selecionados pelo trabalho de 
inteligência da Brigada Militar 
de Bento Gonçalves, por meio do 
3º Batalhão de Áreas Turísticas 
(BPAT). Os responsáveis pelas 
oficinas são suspeitos de terem 
envolvimento com o furto e roubo 
de veículos na região e têm vasta 
ficha criminal.

Durante a ofensiva, foram 
apreendidos um revólver calibre 
38, duas porções de maconha, três 
papelotes de cocaína e uma espin-
garda adaptada para calibre 22. 
Não houve apreensão de carcaça 
veicular. Segundo o coordena-
dor da operação, major Jefferson 
Eroni, a ação realiza uma busca 
administrativa e criminal, o que 
não necessariamente resulta na 
apreensão de veículos e carcaças 
veiculares. “Cada estabelecimento 
é vistoriado de forma ampla, de 
modo que identificamos outras ir-
regularidades além da receptação 
de peças roubadas e furtadas, por 
exemplo”, explica.

SSP RS

Rápidas
Uma jovem, iden-

tificada como Eduarda 
Oliveira de Vargas, de 20 
anos, foi morta a tiros na 
noite de domingo, 1°/10, 
na sua residência, em Va-
caria. O autor do crime, 
o namorado dela, de 22 
anos, foi preso em fla-
grante.

Eduarda chegou a ser 
socorrida, mas morreu no 
Hospital Nossa Senhora 
da Oliveira. O namorado 
dela foi preso em frente à 
instituição de saúde para 
onde a vítima foi levada 
após ser baleada.

A polícia apurou que 
Eduarda chegou a se tran-
car em um quarto e o na-
morado, que estava arma-
do, atirou contra a porta. 
O tiro atravessou a porta e 
atingiu a vítima no tórax.

De acordo com a Polí-
cia Civil, o autor do crime 
e a vítima estavam namo-
rando há dois meses.

Polícia Civil

Caso Marília Mendonça

Polícia Civil encerra inquérito e culpa 
pilotos de avião por acidente

A Polícia Civil de Minas Ge-
rais apresentou a conclusão do 
inquérito que investigava o aci-
dente que levou à morte da can-
tora Marília Mendonça e de ou-
tras quatro pessoas, na manhã 
de quarta-feira, 04/10. Segundo 
Ivan Lopes, delegado responsá-
vel pelo caso, houve negligên-
cia dos pilotos, que deveriam 
executar determinados proce-
dimentos de análise prévia do 
local onde iriam sobrevoar.

O acidente ocorreu em 5 de 
novembro de 2021, na cidade 
de Piedade de Caratinga (MG). 
“A Polícia Civil atribui a respon-
sabilidade da queda aos pilo-
tos”, resumiu Lopes.

A conclusão aponta que 
houve homicídio culposo tri-
plamente qualificado por par-
te da tripulação. Para chegar a 
esse entendimento, o delegado 
explica que foi necessário um 
trabalho de descartar os outros 

possíveis caminhos que teriam 
levado ao acidente, como mal 
súbito dos pilotos, falha mecâ-
nica ou atentado.

Diante da impunibilidade, 
devido à morte dos responsá-
veis, foi sugerido o arquivamen-
to do caso.

Rápidas
A Guarda Civil Municipal (GCM) 

de Bento Gonçalves apreendeu na 
segunda, 02/10, um simulacro de 
arma de fogo com um adolescen-
te de 17 anos. A réplica da pistola 
Glock estava no bolso do jovem 
que informou que iria entregá-la a 
outro jovem não identificado. Caso 
ocorreu no bairro São João. O ado-
lescente foi conduzido à Delegacia 
de Polícia e, posteriormente, libera-
do para um familiar.
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Palácio
O que pensam vereadores de Bento sobre a nova sede do Legislativo
O SERRANOSSA foi em busca de ouvir dos parlamentares as suas opiniões sobre a nova sede, que já custa R$ 15,8 milhões aos cofres públicos

AGOSTINHO PETROLI (MDB)
Questão 1: Necessário não é 

a descrição que eu adotaria. O Ple-
nário Fernando Ferrari atende bem 
às necessidades da comunidade 
bento-gonçalvense, já os gabinetes 
não possuem uma estrutura labo-
ral condizente. Os gabinetes são pe-
quenos e em toda a oportunidade 
que o parlamentar recebe deputa-
dos ou um grupo pequeno da pró-
pria comunidade, se faz necessário 
a reserva da sala de reuniões, em 
razão da falta de espaço. Ao meu 
ver, uma reforma, com o intuito 
de repaginar os gabinetes, já esta-
ria mais que suficiente, mas ainda 
assim, o plenário, que é o principal 
ponto da Câmara, é funcional. E 
levando em conta o atual cenário, 
não acredito que seja o momento. 
Há algum tempo se comenta da ne-
cessidade de melhorias na Câmara 
para atender a atual demanda das 
atividades executadas e prestadas 
à comunidade, em algum momento 
essa obra iria acontecer.

Questão 2: O montante proje-
tado surpreende. Mas, foram desig-
nados profissionais técnicos para 
a elaboração de estudo. São estes 
profissionais credenciados que 
assinam os projetos e elaboraram 
os orçamentos. Neste caso, cabe à 
função de vereador fiscalizar o an-
damento e execução da obra e os 
valores empregados em cada etapa 
e, se necessário, pedir explicações e 
detalhamento do ponto que gerou a 
dúvida. O projeto conta com inúme-
ras salas para reuniões e me parece 
prejudicado pelo fato de não prever 
um aumento no número de verea-
dores (o que embora eu seja con-
trário, parece haver uma tendência 
que isso um dia se torne realidade). 
Os recursos utilizados fazem parte 
do valor constitucional que a Câma-
ra tem no orçamento do Município, 
o que se não fosse utilizado nessa 
obra, poderia ser utilizado em qual-
quer área, investindo na saúde, por 
exemplo. Hoje, considero que esse 
recurso seria melhor aplicado em 
outras áreas.

DUDA POMPERMAYER 
(PROGRESSISTAS)
Questão 1: Os eleitores e ci-

dadãos que visitam meu gabinete 
na Câmara veem a precária situ-
ação da estrutura da Câmara de 
Vereadores no geral. Desde o co-
meço do meu mandato a bandeira 
de trazer a Câmara para perto do 
povo foi e é levantada por mim, 
por vezes eu já enviei projetos 
que aproximam o eleitor dos seus 
vereadores, alguns aprovados e 
outros rejeitados por meus pares. 
Fato é que a maior parte das deci-
sões do Legislativo passa por vo-
tação, neste caso da nova sede da 
Câmara, está restrita à Mesa Di-
retora, sem uma votação ampla e 
participativa. O vereador tem que 
ter consciência que ele está aqui 
para servir a cidade e não se ser-
vir dela. Eu acredito que as pesso-
as que estão encarregadas desse 
processo precisam decidir com 
sensatez, dado o momento que a 
cidade passa e, principalmente, 
a população, que deve participar 
ativamente nesse processo.

Questão 2: Ninguém é contra 
melhorias para nossa cidade, mas 
devemos questionar gastos públi-
cos exorbitantes, como os R$ 15 
milhões destinados a este projeto. 
Esse valor se assemelha ao custo 
de um grande hospital privado ou 
de um complexo educacional de 
ponta. Devemos repensar nossas 
prioridades, dadas às deficiências 
em áreas essenciais como a edu-
cação e a infraestrutura viária da 
nossa cidade. Em valores brutos, 
isso é um absurdo. No que esti-
ver ao meu alcance, vou manter a 
coerência com os valores do meu 
mandato o de respeito com o di-
nheiro do contribuinte.

EDSON BIASI
(PROGRESSISTAS)
Resposta única: A constru-

ção não se faz necessária pelo 
difícil momento que o país está 
passando e  pela diminuição de 
arrecadação. Este valor teria mui-
to mais utilidade para toda a po-
pulação se fosse investido no hos-
pital público. Muito mais pessoas 
seriam beneficiadas.

JOCELITO TONIETTO (PSDB)
Resposta única: O Brasil está 

passando por muitas dificuldades. 
Isso é preocupante. Arrecadação 
baixando, desempregos, empresas 
fechando. Não seria hora de cons-
truir a nova Câmara.

LUIZ GROMOWSKI 
(PROGRESSISTAS)
Resposta única: Sim, uma 

nova sede para a Câmara Mu-
nicipal é imprescindível, pois o 
atual prédio já não se adequa a 
questões mínimas de segurança 
e legislação no que se refere à 
Prevenção e Combate a Incên-
dio. Ausência de janelas e pouca 
ventilação, problemas de fiação 
elétrica, pois a mesma é mui-
to antiga e não comporta mais 
manutenções. Acessibilidade 
limitada. 

Também deixarão de serem 
gastos valores com aluguéis de 
garagens e sala de arquivos, 
bem como o referido prédio 
poderá ser usado para atender 
eventuais necessidades do Mu-
nícipio.  

O momento realmente não 
é para grandes obras e seria vi-
ável um Centro Administrativo, 
o qual concentrasse todos os 
serviços públicos Municipais e 
Estaduais.

THIAGO FABRIS
(PROGRESSISTAS)
Questão 1: A construção da 

nova sede da Câmara de Verea-
dores de Bento Gonçalves se faz 
necessária, visto que as atuais 
instalações encontram-se com 
diversos problemas, como, por 
exemplo:

- Inconformidade com as 
normas de Prevenção e Com-
bate a Incêndio, ou seja, o atu-
al prédio da Câmara Municipal 
não atende os requisitos bási-
cos de segurança das pessoas 
que trabalham no local, bem 
como os demais visitantes, em 
especial durante as Sessões 
Solenes e Audiências Públicas, 
onde há um grande número de 
visitantes na Casa;

- Ausência de janelas e salas 
extremamente pequenas (por 
exemplo: gabinetes com 3 m², 
onde 3 pessoas trabalham), tor-
nando-se um ambiente insalubre 
para todos que aqui transitam e 
trabalham;

- Problemas de fiação elétrica;
- Acessibilidade limitada.
Questão 2: Acerca do valor 

estimado para obra, acredito 
que, no momento, grandes obras 
não é o mais aconselhável. Pode-
ríamos ter começado com algo 
mais simples, com possibilidade 
de futuras ampliações. Acredito 
ser viável, futuramente, a cons-
trução de um Centro Adminis-
trativo no mesmo local, o qual 
concentrasse todos os serviços 
públicos municipais e estaduais 
próximos, visto que já contamos 
com o Fórum, Ministério Público, 
Defensoria Pública, Corsan, Co-
ordenadoria Regional da Educa-
ção, entre outros.

JOSÉ GAVA (PDT)
Questão 1: No momento que o 

Brasil está vivendo, onde a arreca-
dação caiu significativamente, com 
certeza não sou a favor.

Questão 2: Essa obra tem que 
ser revista, pois ouve uma queda 
nos principais materiais que se 
refere à obra, principalmente no 
aço, que agrega um grande valor 
no total da obra. Aliás, não só na 
obra da Câmara, mas também em 
outras obras, pois quando aumenta 
valores da matéria prima, querem 
aditamento; aí pergunto: quando 
baixa valores, não teríamos  que 
baixar valores da obra? É bom dei-
xar claro que não tenho conheci-
mento do projeto da obra, pois não 
passou por esse vereador. Cabe a 
Mesa dessa Casa esclarecer quais-
quer dúvidas.

IVAR CASTAGNETTI (PDT)
Resposta única: A respeito 

da construção do novo prédio 
referido, acreditamos que se faz 
necessária, tendo em vista que 
o atual tem diversas restrições, 
tendo, inclusive, sido concedido 
um prazo para que o mesmo se 
adeque às questões de seguran-
ça apontadas pelas instituições 
responsáveis no que diz respei-
to às fiscalizações por elas rea-
lizadas.

Vale lembrar que as atuais 
instalações são muito limitadas 
no que diz respeito à estrutura, 
bem assim, às dimensões dos 
respectivos gabinetes dos vere-
adores. Contudo, não significa 
dizer, que este vereador, ape-
sar de ter ciência da existência 
da mencionada obra, não tem 
como opinar sobre os valores 
até então dispendidos, muito 
menos, pelo valor mencionado.

Fotos: Câmara Bento
Lucas Marques
A nova sede da Câmara de Ve-

readores de Bento Gonçalves deve 
ficar pronta apenas no 2º semestre 
de 2024 e já custa mais de R$ 15,8 
milhões aos cofres públicos. O novo 
prédio está localizado na avenida 
Presidente Costa e Silva, no bairro 
Planalto, ao lado do Fórum Munici-
pal, e terá 3.339m². 

O novo prédio irá contar com 
um plenário de 185,50m² e um ple-
narinho com 91,16m². Estão pre-
vistas ainda duas salas de comis-
sões e duas salas de reuniões. Serão 
17 gabinetes de 24m², com ante 
sala, além de três gabinetes adicio-
nais, de 15m² cada, para comportar 
a Mesa Diretora. A obra foi orçada 
em R$ 15.278.269,96, contudo, no 
dia 27 de julho de 2023, recebeu 
um aditivo de R$ 541.054,60.

VEREADORES
O SERRANOSSA entrou em 

contato com os 17 vereadores para 
saber suas opiniões sobre a nova 
sede da Câmara e o montante in-
vestido. Por e-mail, no dia 22 de 
setembro, duas questões foram en-
caminhadas:

1) Vereador, qual a sua opi-
nião sobre a construção da nova 
sede da Câmara de Vereadores 
de Bento Gonçalves? Ela se faz 
necessária?

2) Até o momento, a obra já 
custou mais de R$ 15,8 milhões 
aos cofres públicos. Qual a sua 
opinião sobre esse valor?

Apenas sete vereadores res-
ponderam os questionamentos. 
No dia 04 de outubro, agora via 
WhatsApp, a reportagem entrou 
em contato com os vereadores que 
ainda não haviam enviado suas 
respostas ou uma negativa de par-
ticipação na matéria. Apenas um 
vereador retornou.

Os parlamentares que não de-
ram retorno à reportagem são: Ari 
Pelicioli (Cidadania), Idasir dos 
Santos (MDB), Marcos Barbosa 
(Republicanos), Paco (PTB), Rafa-
el Fantin, o Dentinho (PSD), Rafa-
el Pasqualotto (Progressistas), Si-
dinei da Silva (PSDB) e Valdemir 
Antônio Marini (Progressistas). 

O vereador Anderson Zanella 
(Progressistas) já havia se manifes-
tado sobre a nova sede da Câmara 
no dia 18 de setembro, em sessão 
ordinária (leia mais na página 9).

CURIOSIDADE
O terreno da nova sede foi 

cedido pela prefeitura de Bento 
por 30 anos e o projeto arquite-
tônico desenvolvido pelos servi-
dores do Instituto de Pesquisa e 
Planejamento Urbano (IPURB).
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Outubro Rosa
PL busca Touca Inglesa 
para pacientes do SUS

Lucas Marques
A deputada federal pela 

Serra Gaúcha, Denise Pessôa 
(PT), protocolou o projeto de 
lei 4680/2023, na Câmara dos 
Deputados, que tem por obje-
tivo obrigar o Sistema Único de 
Saúde (SUS) a fornecer "Touca 
Inglesa" a pacientes que estejam 
passando por tratamento con-
tra o câncer. A proposta vai ao 
encontro do Outubro Rosa, mês 
dedicado a conscientizar a popu-
lação sobre o câncer de mama.

É comum que, durante o tra-
tamento oncológico, os pacien-
tes tenham perdas significativas 
de cabelos. De acordo com a de-
putada, essa perda afeta e mui-
to o psicológico dos pacientes, 
principalmente, das mulheres. 
“A luta contra o câncer é dura, 
difícil, mexe com lugares muito 
profundos nossos. Esse Projeto 
de Lei, se aprovado, deve con-
tribuir para aliviar dores de mu-
lheres que já encaram fraquezas 
corporais, dificuldades de loco-
moção e sofrimentos psíquicos. 
Se temos condições de ajudar 

A proposta é da 
deputada federal 
Denise Pessôa e 
segue em tramitação 
na Câmara dos 
Deputados

essas mulheres a atravessar 
uma das batalhas mais difíceis 
de suas vidas, vamos fazer o que 
estiver ao nosso alcance”, afirma 
Denise.

De acordo com estudo da 
pesquisadora e dermatologista 
Giselle de Barros Silva, 65% dos 
pacientes que realizam trata-
mento quimioterápico tem alo-
pecia, que é o nome científico 
para a queda capilar como efeito 
colateral. Apesar de a Touca In-
glesa já ser utilizada em serviços 
de referência em oncologia, ain-
da não está disponível no SUS. 

O PL segue em tramitação 
na Câmara dos Deputados.

Nova sede da Câmara
Zanella questionou 
aditivos iniciais da obra

Na sessão ordinária de 18 de 
setembro, o vereador Anderson 
Zanella (Progressistas) levou para 
a tribuna da Casa o tema da nova 
sede. Citando as famílias de Bento 
Gonçalves atingidas pela enchente 
do início de setembro, Zanella criti-
cou o valor investido na obra.

“Nós não podemos não ter co-
nhecimento, ou ter conhecimento 
[somente] pelo site, pelo TCE [Tri-
bunal de Contas do Estado] de uma 
obra que recém começou, que é a 
Câmara de Vereadores, em tempos 
tão difíceis, com um aditamento 
de R$ 541 mil. Será que não seria 
mais importante nós usarmos esse 
recurso, neste momento, no Hospi-
tal do Trabalhador? Será que, neste 
momento, não seria mais impor-
tante nós usarmos esse recurso 
para devolver ao Executivo para 
ajudar as famílias necessitadas, 
através dessa tragédia [enchente 
do Rio das Antas]?”, disse.

O parlamentar ainda sugeriu 
a criação de uma comissão a fim 

de fiscalizar a obra e seus gastos. 
“Será que não seria a hora de nós 
formarmos uma comissão especial 
para que também nós pudésse-
mos acompanhar essa conta, essa 
construção? Porque somos fiscais. 
Somos eleitos para fiscalizar. O 
principal objetivo de um vereador 
é a fiscalização. Assim como nos 
cobram a fiscalização do Executivo, 
também temos que fiscalizar todo 
recurso público empregado que é 
recurso público. E não estou dizen-
do aqui que é correto ou incorreto 
[…]. Eu estou dizendo que precisa-
mos acompanhar”, afirmou.

Jiu-jitsu
Bolsa Atleta do RS com 
novos esportes

Lucas Marques
Na sessão ordinária de 26 

de setembro da Assembleia Le-
gislativa, foi aprovado o projeto 
de lei 383/2023, que institui o 
Programa Bolsa Atleta no Rio 
Grande do Sul. O projeto contou 
com uma emenda de autoria do 
deputado por Bento Gonçalves, 
Guilherme Pasin (Progressistas), 
que amplia o rol de esportes do 
programa. Com isso, além das 
modalidades olímpicas e para-
olímpicas, passam a fazer parte 

A Assembleia 
Legislativa aprovou o 
projeto com emenda 
do deputado por 
Bento Gonçalves, 
Guilherme Pasin

do Bolsa Atleta modalidades re-
conhecidas pelo Ministério dos 
Esportes, a exemplo do jiu-jitsu, 
algumas categorias de ginástica, 
capoeira, xadrez e outras.

“Temos modalidades que 
não são contempladas pelo Co-
mitê Olímpico e Paraolímpico, 
mas são reconhecidas pelo Mi-
nistério dos Esportes. É impor-
tante que essas sejam compre-
endidas dentro do projeto para 
que também possam receber 
recursos e sejam incentivadas”, 
justificou o parlamentar.

O mesmo modelo foi im-
plantado na prefeitura de Ben-
to Gonçalves, quando Pasin era 
prefeito do município (2013-
2020). “Replicamos a ideia que 
foi sucesso em Bento Gonçalves 
para o Estado do Rio Grande do 
Sul. Uma grande vitória para a 
comunidade esportiva gaúcha”, 
defende Pasin.

Câmara Bento Freepik

Luz Dorneles

Acervo pessoal

Pasin pratica o jiu-jitsu 
desde os 18 anos de idade 
e é faixa preta em 3ª grau

Diogo Zanetti

PARA MAIS INFORMAÇÕES:
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Mais de 50 itens 
a preço único.

autitecmultimarcas@hotmail.com
Rua Florianópolis,  155 

Botafogo | Bento Gonçalves 

CARBONERA
Mercado

Rua Marques de Souza, 492 | Bairro 
São Francisco | Bento Gonçalves 

Rua Marechal Deodoro, 238, 
Shopping Bento, sala 46, 

Bento Gonçalves

- COSTUREIRA DE 
MÁQUINA INDUSTRIAL

- VENDEDORA
DE LOJA

- AJUDANTE GERAL
Rua Tietê, 568, bairro Imigrante, ou enviar

currículo para o e-mail pessoal@gdom.com.br
 ou pelo WhatsApp 54 99943 0355

54 3449 4444 
contato@pinusplac.com.br
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54 3451 2599
Rua General Osório, 309,

sala 302, BG, RS

54 3451 7773 | 3055 7774
www.casttini.com.br

Matriz: (54) 3453 6516
Rua Caxias do Sul, 527, Glória

Filial 1: (54) 3453 1713
Rua Marcos Valduga, 232 ,

Santa Helena
Filial 2: (54) 3453 6161

Rua Carlos Cembranel, 28,Rua Carlos Cembranel, 28,
Santa Marta

SUA  MOTOCICLETA NO  
LUGAR  CERTO!

Rua 13 de Maio, 877, sala 
602 | 6º andar do L'América 

Shopping | 54 3454 1015 

www.serranossa.com.br

Consu l tór io
Mís t ico

PROCURE HOJE MESMO!
FAÇA UMA LIMPEZA ESPIRITUAL!

Terapeuta espiritual 
Benzimento com a taróloga da energia
Você está procurando por uma forma de melhorar sua vida?
Quer encontrar o amor, ter sucesso financeiro ou simplesmente 
ter mais paz e harmonia?

Terapia com cristais
Fluido e banhos
Curas espirituais

Adoçamento amoroso
Benzimentos

Atendimento em Bento Gonçalves e região | Rua 13 de Maio, 1003,
 em frente ao Posto Ipiranga | MARQUE SUA CONSULTA (54) 99671 9077

CUMPRIMENTO DE SENTENÇA Nº 5005601-27.2020.8.21.0005/RS
EXEQUENTE: CONDOMINIO EDIFICIO DONA AMELIA
EXECUTADO: SAIED MAHMUD
Local: Bento Gonçalves Data: 11/09/2023

EDITAL Nº 10045856087
Edital de Intimação
Prazo do Edital: 30 (trinta) DIASPrazo do Edital: 30 (trinta) DIAS
Objeto: Intimação para Cumprimento de Sentença
JuízoJuízo da 1ª Vara Cível da Comarca de Bento Gonçalves. INTIMAÇÃO da 
parte ré SAIED MAHMUD, CPF: 35437545053, para pagar o débito fixado, 
no processo acima referido, no valor de R$ 34.542,12 calculado até 
30/08/2023, acrescido de custas, se houver, no PRAZO de 15 (QUINZE) 
DIAS, contados do término do prazo do presente edital, que fluirá da data da 
publicação única ou, havendo mais de uma, da primeira. Não ocorrendo 
pagamento voluntário no referido prazo, o débito será acrescido de multa de 
10%10% (dez por cento) e de honorários advocatícios de 10% (dez por cento). 
Efetuado o pagamento parcial no prazo de 15 (quinze) dias, a multa e os 
honorários advocatícios incidirão sobre o restante. Não efetuado 
tempestivamente o pagamento voluntário, terá início o PRAZO de 15 
(QUINZE) DIAS para que, independentemente de penhora ou nova 
intimação, apresente impugnação, bem como será expedido mandado de 
penhora e avaliação se houver requerimento, seguindo-se os atos de 
expropriação.expropriação. Em caso de revelia, será nomeado curador especial. Bento 
Gonçalves, 11/09/2023. SERVIDOR(A): REGINA MARIA
POLETTO RIZZARDO. JUIZ(A): CARLOS KOESTER

Documento assinado eletronicamente por CARLOS KOESTER, Juiz de Direito, em 11/9/2023, às 
16:42:49, conforme art. 1º, III, "b", da Lei 11.419/2006. A autenticidade do documento pode ser 
conferida no site 
https://eproc1g.tjrs.jus.br/eproc/externo_controlador.php?acao=consulta_autenticidade_documentos, 
informando o código verificador 10045856087v2 e o código CRC 51cf21f0.

EXECUÇÃO DE TÍTULO EXTRAJUDICIAL Nº 
5005727-77.2020.8.21.0005/RS
EXEQUENTE: CONDOMINIO EDIFICIO DONA AMELIA
EXECUTADO: SAIED MAHMUD
EXECUTADO: SAMIRA MAHMUD TASCA
EXECUTADO: ODAIR IRINEU TASCA
Local: Bento Gonçalves Data: 11/09/2023

EDIEDITAL Nº 10045863142
Edital de Citação
Prazo do Edital:30 (trinta) DIAS
Objeto: Citação
JuízoJuízo da 1ª Vara Cível da Comarca de Bento Gonçalves. CITAÇÃO da pare 
ré SAIED MAHMUD, CPF: 35437545053, SAMIRA MAHMUD TASCA, 
CPF: 36388610072 e ODAIR IRINEU TASCA, CPF: 28170520053 para 
pagarem o débito de R$ 40.610,50, devidamente atualizado até 30/08/2023, 
acrescido de custas, se houver, no PRAZO de 3 (TRÊS) DIAS, contados do 
término do prazo do presente edital, que fluirá da data da publicação única 
ou, havendo mais de uma, da primeira. No caso de integral pagamento no 
prazoprazo acima determinado, o valor dos honorários advocatícios será reduzido 
pela metade. Não efetuado tempestivamente o pagamento voluntário, terá 
início o PRAZO de 15 (QUINZE) DIAS para que, independentemente de 
penhora ou nova intimação, ofereçam EMBARGOS, bem como será 
expedido mandado de penhora e avaliação se houver requerimento, 
seguindo-se os atos de expropriação. Neste mesmo prazo, reconhecendo a 
dívida e pagando 30% do valor, poderão pedir o parcelamento do restante em 
atéaté 6 (seis) vezes, acrescidos de correção monetária e de juros de 1% (um) 
por cento ao mês. O pagamento dos honorários advocatícios é fixado em 10% 
sobre o valor do débito. Em caso de revelia será nomeado curador especial. 
Bento Gonçalves, 11 de Setembro de 2023. SERVIDOR(A): REGINA 
MARIA POLETTO RIZZARDO. JUIZ(A): CARLOS KOESTER

Documento assinado eletronicamente por CARLOS KOESTER, Juiz de Direito, em 11/9/2023, às 
18:19:20, conforme art. 1º, III, "b", da Lei 11.419/2006. A autenticidade do documento pode ser 
conferida no site 
https://eproc1g.tjrs.jus.br/eproc/externo_controlador.php?acao=consulta_autenticidade_documentos, 
informando o código verificador 10045863142v2 e o código CRC 0efea4a0.

SEST SENAT 
Torna pública a abertura de processo seletivo para contratação de 

Auxiliar Administrativo (vaga exclusiva para PCD – código 
1850/2023 para atuar em Bento Gonçalve-RS. 

Comunicado de Abertura de Processo Seletivo –  Nº 1850/2023.  

Para mais informações, acesse o endereço Para mais informações, acesse o endereço 
eletrônico: https://www.sestsenat.org.br/trabalhe-conosco, durante o período 

de inscrições, que será de 04/10/2023 a 18/10/2023 

O processo seletivo terá as seguintes etapas: avaliação 
documental, avaliação de conhecimentos específicos e entrevista. 

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 
054/2023 – Edital de pregão presencial para 
registro de preços para futura e eventual 
aquisição de equipamentos de escritório e 
cozinha para a UBS. Data de abertura 
19/10/2023 as 09:00 horas.

EDIEDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 
055/2023 – Contratação de empresa que 
disponha de um profissional na área da 
enfermagem e dois Técnicos de Enfermagem. 
Data de abertura 20/10/2023 as 09:00 horas.

Santa Tereza/RS, 06 de outubro de 2023
Gisele Caumo. Prefeita Municipal.

Resumo de Contratos:

ContratoContrato nº 254/2023 – Dispensa de Licitação nº 146/2023-  serviços de 
remoção de entulhos, lixo e lodo da cidade de Santa Tereza, ocasionados 
pelo ciclone extratropical que causaram uma devastação de porte enorme, 
destruindo residências pelo alagamento do Rio Taquari, no dia 04 de 
setembro de 2023. GEHLEN TRANSPORTES LTDA. Valor Total: R$ 
33.063,10.
ContratoContrato nº 255/2023 – Dispensa de Licitação nº 147/2023- Contratação 
de empresa para realizar conserto, recapagem, lombadas e sinalização de 
pavimentação asfáltica em diversas áreas do Município. CONCRESUL 
ENGENHARIA LTDA. Valor Total: R$ 114.010,55.
ContratoContrato nº 256/2023 – Dispensa de Licitação nº 148/2023- Contratação 
de empresa de assessoria em Engenharia para assessoramento em projetos 
e demais demandas do Município nesta área. BENEDETTI E FUGALI 
ENGENHARIA LTDA. Valor Total: R$ 13.976,00.
ContratoContrato nº 257/2023 – Pregão Presencial nº 048/2023- prestação de 
serviços na área de fisioterapia, oferecendo tratamento de Auriculoterapia 
e Massoterapia. OSTEOFISIO CLINICA DE REABILITAÇÃO LTDA. 
Valor Total: R$ 5.025,00.
ContratoContrato nº 258/2023 – Dispensa de Licitação nº 149/2023- prestação de 
serviços, de auxiliar de serviços gerais, encarregado geral de obras e 
serviços de hora máquina, em decorrência do ciclone extratropical, 
Decreto Municipal nº 1.445/2023. ESCAVAÇÕES FRARE LTDA. Valor 
Total: R$ 171.368,10.

Resumo Termos Aditivos:
TTermo Aditivo nº 001/2023 – Referente ao Contrato nº 238/2023 - 
TAFFAREL- TRANSPORTES, SERVIÇOS DE ESCAVAÇÕES E 
TERRAPLANAGEM LTDA. Fica prorrogado o prazo em mais 45 
(quarenta e cinco) dias, a contar de 29/09/2023.
TTermo Aditivo nº 001/2023 – Referente ao Contrato nº 110/2022 - CLUBE 
SANTA TEREZA. Fica acrescido o valor de 4,61%, perfazendo o valor 
total do contrato em R$ 784,58 mensais. Prazo de mais 12 (doze) meses, a 
contar de 03/10/2023.
TTermo Aditivo nº 001/2023 - referente ao Contrato nº 109/2022– 
CORREA SERVIÇOS DE JARDINAGEM LTDA.  Fica acrescido o valor 
de 4,61%, perfazendo o valor total do contrato em R$ 46.673,14 mensais. 
Prazo de mais 12 (doze) meses, a contar de 03/10/2023.
Termo Aditivo nº 001/2023 – Referente ao Contrato nº 053/2023 - 
ESCAVAÇÕES FRARE LTDA – Fica prorrogado o prazo do Contrato em 
mais 60 (sessenta) dias, a contar de 05/10/2023.
TTermo Aditivo nº 002/2023 – Referente ao Contrato nº 033/2022 - 
PRESOTTO CONSTRUÇÕES LTDA. Fica prorrogado o prazo do 
Contrato em mais 30 (trinta) dias, a contar de 04/10/2023.

Santa Tereza, 06 de outubro de 2023
GISELE CAUMO, Prefeita Municipal.

FAÇA SUAS PUBLICAÇÕES
LEGAIS NO JORNAL

IMPRESSO E DIGITAL*
O MELHOR PREÇO DO SUL DO BRASIL

*Publicação com certiicação  digital.
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Esporte
Sparkling Night Run ocorre em 28 de 
outubro, em Bento Gonçalves

Os apaixonados por corrida 
de rua que ainda não se inscreve-
ram na mais charmosa prova no-
turna da Serra Gaúcha precisam 
acelerar o passo para garantir 
presença na Sparkling Night Run 
2023. A prova que ocorre em 28 
de outubro está a apenas um mês 
de sua 9ª edição. As inscrições 
estão disponíveis até o dia 15 de 
outubro para as modalidades de 
corrida (5km, 10km e 21km), ca-
minhada (5km) e kids. O ponto 
de concentração de atletas será 
no Parque de Eventos de Bento 
Gonçalves.

A prova percorre, tradicional-
mente, nas ruas da cidade à noite, 
oportunizando um cenário único 
aos atletas. Ao se inscrever, o par-
ticipante garante um kit composto 
pela camiseta da prova, número 
de peito e chip e acesso aos bene-
fícios do pós-prova, como o vale 
massas (em alusão ao Dia Mundial 
do Macarrão, uma ação temática 
junto à patrocinadora Orquídea, 
que também fornece biscoitos aos 
atletas). Além disso, há uma gran-

Tradicional corrida 
noturna realizada 
pelo CIC de Bento 
Gonçalves tem 
percursos de 5km, 
10km e 21km

de estrutura de apoio ao corredor 
– desde sinalização e pontos de 
hidratação ao longo dos percursos 
até estações de massagens para 
quem cruzar a linha de chegada.

Os participantes também con-
correrão à premiação em dinhei-
ro: nas três categorias de percur-
sos (com divisão entre masculino 
e feminino), serão premiados os 
cinco primeiros colocados com 
valores de R$ 1.000,00, R$ 800,00, 
R$ 600,00, R$ 400,00 e R$ 200,00, 
respectivamente. Haverá, ainda, 
premiação para a maior equipe 
(em número de inscritos), no va-
lor de mil reais. Todos os atletas 
que concluírem a prova recebem 
medalha de participação – a pro-
va também entregará troféus por 
classificação de faixa etária.

No trajeto de 5km, os atletas 
partem do Parque de Eventos, per-
correm boa parte do percurso em 
direção ao bairro São Bento e fina-

lizam no mesmo local da largada. 
Já nos 10km, embora o local de 
largada e chegada seja o mesmo, 
a corrida passa por outros bairros, 
como o Cidade Alta – contando 
com a reta final nos mesmos tre-
chos dos 5km. Para quem fizer a 
meia-maratona (21km), o desafio 
será encarar trajetos que vão até 
bairros como Vila Nova, Licorsul e 
São Francisco.

As inscrições estão em seu úl-
timo lote pelo valor de R$ 129,00 
para corrida de 5 km, 10 km e 
meia-maratona (mais taxas de 
inscrição). Além disso, há o valor 
permanente de R$ 60,00 para as 
categorias caminhada e kids. Gru-
pos a partir de 10 pessoas e asso-
ciados ao CIC-BG ganham 10% de 
desconto para corrida. Pessoas 
acima dos 60 anos ganham 50% 
de bonificação. As inscrições po-
dem ser feitas pelo site www.spa-
rklingnightrun.com.br.

Como me libertei dos medos

Só eu sei o que sofri durante 
muitos anos da minha vida. Nem 
sabia ao certo o que tinha. Sei que 
sofria muito por ter muito medo, 
medo de tudo e, principalmente, de 
estar com pessoas estranhas. Com 
o tempo, descobri que tinha sín-
drome do pânico, após diagnóstico 
do Psiquiatra.

Também passei muito tem-
po com medo de situações novas. 
Sempre que algo ocorria fora da ro-
tina diária, meu coração acelerava, 
as mãos suavam e não conseguia 
ficar sossegada. Além disso, passa-
va noites sem dormir, de tamanha 
ansiedade misturada com medo. 

O caminho foi longo, de muito 
sofrimento, passando por vários 
tratamentos e terapias, até chegar 
ao ponto de quase desistir de tudo. 
Foi quando, após muitas orações, 
uma amiga me falou da Hipnose 
Condicionativa e de quanto essa 
terapia mudou a vida dela. Pude 
perceber muitas melhoras nela e 
isso me incentivou a buscar este 
tratamento.

Para minha surpresa e felici-
dade, consegui melhorar do medo, 
da síndrome do pânico e também 
entendi que tudo isso que sentia 
era ocasionado por vários trau-

A seguir, o 
depoimento de 
Solene, que 
encontrou a Hipnose 
Condicionativa e 
mudou de vida

mas da minha vida, que nem se-
quer sabia.

Hoje sou uma nova pessoa, co-
rajosa, calma, determinada, vou em 
busca dos meus objetivos e estou 
livre de tudo de ruim que sentia. 
Recomendo a Hipnose Condicio-
nativa para todas as pessoas que 
sofrem medos, síndrome de pânico 
e também outros problemas.

"A síndrome do pânico, todos 
os medos e a ansiedade que Solene 
tinha, estavam associados a trau-
mas inconscientes (que ela não 

sabia existir) da gestação e da sua 
infância somados a outros traumas 
que desencadearam todos aque-
les sentimentos ruins. Após tratar 
estes traumas, de forma segura e 
sem riscos, ela teve melhoras de-
finitivas na sua vida, o que reforça 
o quanto a Hipnose Condicionati-
va é efetiva para tratar qualquer 
problema. Além disso, Solene re-
cebeu novos condicionamentos de 
coragem, segurança, calma, entre 
outros", destaca a Hipnoterapeuta 
Adriele Sopelsa, de Garibaldi

Foco Radical/Divulgação
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Celebração
Casa lotada no show em homenagem 
ao Dia do Servidor Público, em Bento

O mês de outubro tem agen-
da especial no Sindicato dos 
Servidores Públicos de Bento 
Gonçalves (SINDISERP), afinal, 
é mês do servidor público. As 
comemorações iniciaram em 
grande estilo, com um show es-
pecial na noite de 1º de outubro, 
na Fundação Casa das Artes, 
com o grupo Ópera Galante, que 
encantou o público com clássi-
cos das músicas nacionais e in-
ternacionais.

Com a casa cheia, a diretora 
Thais Riboldi iniciou as ativida-
des trazendo um texto reflexivo 
sobre a importância dos servi-
dores públicos na vida de uma 
cidade (leia ao final da matéria).

Após, a presidenta Neilene 
Lunelli recepcionou os servi-
dores, enaltecendo o trabalho 
da categoria e reafirmando que 
o SINDISERP sempre estará ao 
lado dos servidores nas essen-
ciais e boas lutas. Estiveram 
presentes servidores; acompa-
nhantes; os ex-presidentes Luiz 
Buffon, Eliana Passarin e Neura 
Zatt; o presidente da Câmara de 
Vereadores, Rafael Pasqualotto 
(Progressistas); Daniela Sandrin 
Copat, representando o Conse-
lho de Cultura; além de parcei-
ros comerciais da entidade. 

“A direção do SINDISERP 
agradece a todos por prestigia-
rem o primeiro evento em ho-
menagem a categoria, a qual se-
gue no próximo sábado [07/10], 
com o tradicional Chá dos Apo-
sentados”, destaca a entidade. 

Após o show, foi feita a entrega 
dos brindes aos presentes. 

Todos os alimentos arreca-
dados no evento serão doados às 
vítimas da enchentes na região.

"Se a cidade acorda funcio-
nando parecendo ser no auto-
mático, isso é uma fake news. A 
cidade acorda funcionando por-
que servidores públicos já estão 
em suas atividades. As calçadas 
e praças já estão sendo cuidadas, 

o trânsito já está sendo monito-
rado, as escolas já estão sendo 
abertas, os postos de saúde já 
estão recebendo pessoas, a UPA 
ficou a madrugada inteira acor-
dada atendendo pacientes, a 
segurança já está de plantão. En-
fim, nada é no automático. A ci-
dade funciona pelo empenho dos 
servidores em prestar serviço 
público de qualidade", dizia tre-
cho do texto lido aos presentes.
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Cruzadas
Respostas na página 5

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 28

ISAF
IMPECAVEL

ANUIDADEU
VNOESMO

BEDSEUIR
TROCOSRS

TECAAEI
SEXTAFEIRA

BAILEVIR
RMGDOCA

LATABUSO
DENSOOROS

ZONARPDC
OPERARIA

FRACASSAR

Elemento
químico

de pastas
de dentes

Taxa paga
pelo uso
do cartão
de crédito

Cama, em
inglês

Que lhe
pertence

A (?):
sem rumo

Sereia
brasileira

(Folc.)

Dar o (?):
vingar-se

(pop.)
Soberano

persa
Ingre-

diente do
sushi (pl.)

As pri-
meiras

vogais do
alfabeto

Voz mas-
culina mais

comum
(Mús.)

Amassar
no pilão 

Peças
móveis
do ven-
tilador

Edson
Celulari,

ator

A classe
dos traba-
lhadores

Tucano e
arara

Gesto de 
despedida

Sem
falhas;
perfeito

O animal
sem

esqueleto

Muito sujo

Som
da vaia
Compai-

xão

Senhores
(abrev.)
A bebida
nacional

Atentado
ao pudor
Imitação
de couro

Macio
(o cabelo)

Piauí
(sigla)

(?) entre
nós: em
segredo

Tecido
de seda
lustroso

O molho
muito

espesso

Um dos
maiores

açudes do
Ceará

Último
dia útil da
semana
Dança

alegre e
festiva 

Latitude
(abrev.)

Partir

Muito
irritado

Bagunça;
desordem

(gíria)

Não
obter

sucesso

(?) abaixo:
desabar

Parte
do cais

Pinta 
grossei-
ramente

3/bed. 4/café. 5/borra — cetim. 12/invertebrado.

Expediente
Circulação: semanal, às 
sextas-feiras
Endereço: rua 13 de Maio, 877/602 
(L’América Shopping), bairro São 
Bento, Bento Gonçalves
WhatsApp: (54) 3454-1015  
Tiragem: 10.000 exemplares 
Direção: Diogo Zanetti 
Jornalismo: Lucas Marques e 
Suellen Krieger

Criação: Júlia Milani 
E-mails de contato:
redacao@serranossa.com.br
comercial@serranossa.com.br
financeiro@serranossa.com.br
Acompanhe on-line:
www.serranossa.com.br
Facebook: SERRANOSSA 
Instagram: jornalserranossa 
Twitter: @serranossa

Sete Erros | Respostas na página 5

27 DE SETEMBRO
LUCINDO FIN, 60 ANOS, 
ENCANADOR APOSENTADO, 
NATURAL DE VERANÓPOLIS, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
ALFEU DOS ANJOS AFONSO, 
80 ANOS, APOSENTADO, 
NATURAL DE SANTIAGO, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
28 DE SETEMBRO 
PAULO RICARDO DA SILVA, 
59 ANOS, OPERADOR DE 
MÁQUINAS, NATURAL DE 
URUGUAIANA, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
29 DE SETEMBRO
ANA CECILIA CAPELLER 
DE CARLI, 68 ANOS, DO LAR 
APOSENTADA, NATURAL DE 
VILA FLORES, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
WALMIR GIRONDI, 88 ANOS, 
EMPRESÁRIO APOSENTADO, 
NATURAL E MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
ROSA VALIATTI, 78 ANOS, 
RECEPCIONISTA APOSENTADA, 
NATURAL DE SANTA TEREZA, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
30 DE SETEMBRO
OLGA MARIA TONIOLLI 
PASQUALON, 93 ANOS, DO LAR 
APOSENTADA, NATURAL DE 
ANTA GORDA, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
MARLENE CONTI ALVES DA 
LUZ, 57 ANOS, AGRICULTORA 
APOSENTADA, NATURAL DE 
PARAÍ, MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
LEONILDA MINUSSO, 59 ANOS, 
INDUSTRIARIA APOSENTADA, 
NATURAL DE ENTRE-IJUÍS, 

Obituário
Falecidos entre 
27/09 e 04/10

MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
1º DE OUTUBRO
VALTRUDES DORNELES 
VIANA, 68 ANOS, 
BORRACHEIRO APOSENTADO, 
NATURAL DE SANTIAGO, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
GILMAR MACHADO, 59 ANOS, 
AUTÔNOMO APOSENTADO, 
NATURAL DE LAGOA 
VERMELHA, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
ADÃO DOS REIS, 80 ANOS, 
AUXILIAR DE SERVIÇOS GERAIS 
APOSENTADO, NATURAL DE 
IBIRAIARAS, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
02 DE OUTUBRO
JOÃO NATALE SALVALAGGIO, 
87 ANOS, FUNCIONÁRIO 
PÚBLICO FEDERAL 
APOSENTADO, NATURAL DE 
NOVA PRATA, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
IEDA RUY DALTOÉ, 88 ANOS, 
DO LAR APOSENTADA, 
NATURAL DE OSÓRIO, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
AVELINO FRACALOSSI, 
87 ANOS, AGRICULTOR 
APOSENTADO, NATURAL 
E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
04 DE OUTUBRO
ILARIO MARCOS MASCHIO, 
94 ANOS, MARCENEIRO 
APOSENTADO, NATURAL DE 
NOVA PRATA, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
OSMAR LUIZ RAMOS, 61 
ANOS, PEDREIRO, NATURAL DE 
XANXERÊ (SC), MORADOR DE 
BENTO GONÇALVESHoróscopo 

Por João Bidu (www.joaobidu.com.br)

Áries – 21/03 a 20/04 
As estrelas indicam que os as-

suntos familiares podem concentrar a 
maior parte da sua atenção.

Touro – 21/04 a 20/05 
Sua habilidade para se comunicar 

e trocar ideias estará a mil nesta sexta.
Gêmeos – 21/05 a 20/06 
Você vai dar um show na hora de 

lidar com dinheiro e pode encontrar 
novas oportunidades lucrativas.

Câncer – 21/06 a 21/07 
Você conta com ânimo renovado 

para encarar qualquer parada! Seu jei-
to mais seguro e decidido pode fazer 
a diferença.

Leão – 22/07 a 22/08 
As amizades passam por altos e 

baixos logo cedo, mas vale focar nas 
partes boas e evitar agir por impulso.

Virgem – 23/08 a 22/09 
A semana está chegando ao fim, 

Virgem, mas ainda não dá pra baixar a 
guarda na hora de lidar com dinheiro.

Libra – 23/09 a 22/10 
 Nesta sexta, você vai esbanjar pi-

que pra cuidar de tudo o que aparecer 
pela frente no serviço.

Escorpião - 23/10 a 21/11
Sextou, Escorpião, e você começa 

o dia com disposição para sair por aí, 
dar uma volta ou viajar.

Sagitário - 22/11 a 21/12
Pode preparar o coração para 

algumas mudanças e surpresas nesta 
sexta, meu bem.

Capricórnio - 22/12 a 20/01
Trabalhos em equipe ou em par-

ceria contam com as melhores vibes 
nesta sexta.

Aquário - 21/01 a 19/02
As coisas não serão tão fáceis 

quanto você gostaria e o serviço 
pode ocupar toda a sua atenção hoje.

Peixes - 20/02 a 20/03
No trabalho, você conta com cria-

tividade e habilidade para lidar com as 
pessoas em tudo o que fizer.

Para ter previsões diárias sobre o seu 
signo acesse o site: https://www.serra-
nossa.com.br/horoscopo

Cinema
Programação de 06/10 a 11/10

SHOPPING BENTO
Sala 01
Patrulha Canina
13:40h – 2D Dublado
16:00h – 2D Dublado
18:30h – 2D Dublado
21:00h – 2D Dublado
Sala 02
Jogos Mortais X
13:40h – 2D Dublado
16:00h – 2D Dublado
18:30h – 2D Dublado 
(sexta, domingo, terça)
21:00h – 2D Dublado 
(quinta, segunda, quarta)
21:00h – 2D Legendado (sábado)
Os Mercenários 4
18:30h – 2D Dublado 
(quinta, sábado, segunda, quarta)
21:00h – 2D Dublado 
(sexta, domingo)
21:00h – 2D Legendado (terça)
Sala 03
Os Peludos
13:40h – 2D Dublado (quinta, sex-
ta, sábado, domingo, quarta)
A Freira 2
16:00h – 2D Dublado (quinta, sex-
ta, sábado, domingo, terça, quarta)
18:30h – 2D Dublado (quinta, sá-
bado, domingo, segunda, quarta)
18:30h – 2D Legendado 

(sexta, terça)
Som da Liberdade
21:00h – 2D Dublado (quinta, sex-
ta, sábado, segunda, terça, quarta)
21:00h – 2D Legendado 
(domingo)

L’AMÉRICA SHOPPING CENTER
Sala 01
Os Peludos
13:40h – 2D Dublado
Som da Liberdade
18:30h – 2D Dublado 
(sábado, segunda, quarta)
18:30h – 2D Legendado (quinta)
21:00h – 2D Dublado 
(sexta, domingo)
21:00h – 2D Legendado (terça)
O Protetor: Capítulo Final
16:00h – 2D Dublado
18:30h – 2D Dublado 
(domingo, terça)
18:30h – 2D Legendado (sexta)
21:00h – 2D Dublado 
(sábado, segunda, quarta)
21:00h – 2D Legendado (quinta)
Sala 02
Patrulha Canina
13:40h – 2D Dublado (quinta, sex-
ta, sábado, domingo, terça, quarta)
16:00h – 2D Dublado (quinta, 
sexta, sábado, domingo, terça, 
quarta)
18:30h – 2D Dublado
21:00h – 2D Dublado
21:00h – 2D Legendado (sexta)

Fo
to

s:
 D

iv
ul

ga
çã

o



SERRANOSSA | Sexta-feira, 06 de outubro de 2023 15 

FA
B/

D
iv

ul
ga

çã
o

Dia de Finados
Limpezas e manutenções devem ser 
feitas até dia 30 de outubro

Os cidadãos que têm inte-
ressem em realizar a limpeza 
ou manutenção de túmulos nos 
cemitérios municipais de Ben-
to Gonçalves devem procurar a 
secretaria de Gestão Integrada 
e Mobilidade Urbana (Segimu). 
As ações precisam ser realiza-
das até o dia 30 de outubro.

De acordo com a pasta, no 
dia 02 de novembro, Dia de 
Finados, não será permitida a 
limpeza, já que os cemitérios 
estarão abertos para visitação e 
missas serão realizadas.

As pessoas que tiverem in-
teresse em limpar ou reformar 
o túmulo de um familiar, devem 

solicitar a autorização junto à se-
cretaria. A Segimu está localiza-
da na avenida 10 de Novembro, 
nº 190, pavilhão 04. O horário 
de atendimento é de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 17h, sem 
fechar ao meio-dia. O contato 
pode ser feito também via telefo-
ne, no (54) 3055-7389.

De olho no céu
Esquadrilha da Fumaça em Bento 
Gonçalves no dia 11 de outubro

A Esquadrilha da Fumaça, 
equipe da Força Aérea Brasilei-
ra (FAB), se apresenta em Bento 
Gonçalves no dia 11 de outubro,  
às 16 horas, no Fundaparque, com 
entrada gratuita. O evento celebra 
os 133 anos de emancipação po-
lítica do município. Ao todo, sete 
aeronaves, modelo A-29 Super 
Tucano, devem fazer a exibição. 
Serão cerca de 50 manobras ao 
longo da apresentação.

Segundo o secretário de 
Turismo, Davi Da Rold, a apre-
sentação da esquadrilha vem 
para, novamente, colorir o céu 
de Bento Gonçalves. “Encerra-
mos uma programação incrível 
do Balonismo, e já podemos dar 
essa belíssima notícia para nossa 
população com a apresentação 
da Esquadrilha da Fumaça. Con-

vidamos todos para acompanha-
rem esse momento”, disse.

O prefeito de Bento Gonçal-
ves, Diogo Segabinazzi Siqueira 
(PSDB), ressaltou a importância 
“de oferecer momentos de alegria 
para nossa população e celebrar 
mais um aniversário da nossa cida-
de com a apresentação da Esqua-

drilha da Fumaça”, afirmou.
Todos os custos de material, 

logística e pessoal são cobertos 
pelo Comando da Aeronáutica. A 
celebração do aniversário do mu-
nicípio tem seguimento às 18h, na 
Via Del Vino, com apresentações 
artísticas e show da banda Beatles 
no Acordeon. 
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Sexta-feira, 

06 de outubro de 2023

Previsão do tempo

07/10
13º
20º

Sol com muitas nuvens a 
nublado com chuva de manhã. 

Tarde e noite com temporal.

06/10
13º
21º

Fonte: Climatempo (https://www.climatempo.com.br)

08/10
12º

17º
Nublado com chuva durante o 

dia e à noite. À tarde ocorre 
temporal.
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Chuvoso durante 
o dia e à noite.

Força Aérea

Geral | 15

FAB/Divulgação

De olho no céu para comemorar os 133 anos: 
Bento recebe a Esquadrilha da Fumaça dia 11/10

Inscrições para o 
processo seletivo do 
IFRS seguem até 23/10

Entre Ensino Médio e Superior, mais de 400 
vagas foram disponibilizadas; saiba como se 
inscrever

Educação | 4

Médio e Superior

Segurança | 6

Polícia aponta pilotos 
de avião como culpados 
por acidente 

Marília Mendonça

Lucas Marques


